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特约撰稿石浩强

紧急避孕药属于一种
事后补救的避孕措施，可阻
碍孕卵的着床或增加阴道
内黏液的浓度而阻碍精子
的进入。然而紧急避孕药的
成功率并非 100% ，如左炔
诺孕酮避孕的失败率约为
0 . 2 ～ 3% 。服用紧急避孕
药失败后是否会对胎儿的
正常发育造成影响往往会
困扰一些想要继续妊娠的
妇女，有些人因为担心紧急
避孕药的致畸性甚至会选
择流产。那么，这种担心有
必要吗？

相对较安全但不宜
作为常规避孕手段

左炔诺孕酮是一种合
成的孕激素，其半衰期约为
8 . 8 ～ 11 小时，在我国于
1998 年成为第一个非处方
紧急避孕药，妇女可从药房
自行购买使用，相对安全。

为了解除人们对使用紧急
避孕药左炔诺孕酮安全性
的 担 忧 ，世 界 卫 生 组 织
(WHO)曾于 2010 年发表
过相关声明，指出左炔诺孕
酮的常见不良反应一般为
恶心 、呕吐 、头晕 、乏力 、头
疼、乳房胀痛、月经改变、不
规则子宫出血等，症状较为
轻微且持续时间短，一般无
需治疗，即使在一个月经周
期内使用超过一次以上也
未有严重的不良反应报道。

此外，紧急避孕药也不会增
加宫外孕的风险，不影响妇
女今后的生育能力。

总之，紧急避孕药还是安全的，副作用并不常见
且一般情况下症状较轻、可逆，不会造成流产。但紧
急避孕药还是应该仅仅在紧急情况下使用，不适合
将其作为常规避孕方法而有规律地使用，这是因为
与非紧急避孕方法相比，它的避孕失败可能性更高。

此外，虽然其重复使用并没有已知的健康危险，但频
繁使用紧急避孕方法可能会带来副作用的叠加，比
如月经失调。因而建议紧急避孕药每年使用不要超
过 3 次，每月最多使用 1 次。

孕期禁服≠避孕失败会致婴儿畸形

那么，如果服药避孕失败，会有损于胎儿的发育吗？
未及时服用、不正确使用紧急避孕药或者即使

正确服用避孕药后，均可能会有避孕失败而发生妊
娠的可能性。在受孕后，有些人想继续妊娠，但却担
心服用紧急避孕药会引起胎儿出生缺陷而导致不良
的妊娠结果，真是纠结。

世界卫生组织的声明中表明左炔诺孕酮并不会
影响正在发育的胚胎发育。目前也并没有相关的科
学证据表明服用紧急避孕药失败后继续妊娠会造成
新生儿的出生缺陷。国内外少量的研究更是表明，在
服用左炔诺孕酮紧急避孕失败后继续妊娠而出生的
孩子与正常对照组相比在出生缺陷 、胎儿体重 、身
长、性别比、妊娠结果上并未出现统计学上的差异。

从规避胎儿风险的原则出发，孕期当然应该禁
止使用合成类孕激素，这也是口服避孕药被归为孕
期禁用药物(X 级)的原因。但是这并不代表口服避
孕药失败后妊娠就会导致胎儿出生缺陷。一般药物
导致胎儿致畸的风险都远小于自然界 3 ～ 5% 的自
然出生缺陷率。

服药避孕失败后要理性面对

个人认为如果因为孕早期使用了一个致畸效应
并不明确的紧急避孕药物而流产，其实是违背了保
护胎儿及孕妇、规避风险的原则，没有必要，亦不具
备科学依据，毕竟妇女做一次人流后可能会带来很
多后续的伤害和问题。也许在真正为人父母之前确
实应该学会承担，在这点上理智是必需的。

综上所述，左炔诺孕酮作为紧急避孕药，使用较
安全，不良反应也较轻微且持续时间较短，对已经发
生的妊娠没有效果。其在体内的半衰期较短，一般对
正在发育的胚胎没有影响。目前也没有科学的证据
表明左炔诺孕酮避孕失败后，会造成胎儿出生缺陷。

虽然前面提到有关的研究表明紧急避孕失败后
不会造成新生儿的出生缺陷，但相关的研究都存在
着样本量较小的关键问题，因而是否可以用以佐证
左炔诺孕酮无致畸作用还有待商榷。总体而言，服用
紧急避孕药物相较于常规的避孕手段，失败率较高，
在未确定是否想要孩子之前，应当慎重。若紧急避孕
失败，想要继续妊娠，那么做好规范、定时的产前检
查就显得尤为重要了。

特约作者简介：石浩强，上海交通大学医学院
附属瑞金医院药剂科副主任，副主任药师 ；上海执
业药师协会副会长 ；上海食品药品监督管理局特
聘“食品药品安全科普专家”。其微博“石浩强教你
合理用药”以深入浅出的语言普及用药知识，受到
读者好评 。

孕
前
服
过
紧
急
避
孕
药
会
影
响
胎
儿
吗

■药师说

孔雀石绿屡禁不止，如何放心选购水产

特约撰稿钟凯

新闻背景：据新华社报道，国务院食品安
全办等部门决定自 2016 年 8 月～ 2017 年
12 月，在全国范围内集中开展畜禽水产品抗
生素 、禁用化合物及兽药残留超标专项整治
行动。

国务院食品安全办、工业和信息化部、农
业部 、国家卫生计生委和食品药品监管总局
联合制定了《畜禽水产品抗生素、禁用化合物
及兽药残留超标专项整治行动方案》。方案提
出了整治规范兽用抗生素生产经营行为，提
高兽药质量安全管理水平 ；整治规范兽药使
用行为，提高安全用药水平；整治规范畜禽水
产品市场销售行为，提高市场销售的畜禽水
产品质量安全水平 ；整治餐饮服务提供者采
购和暂养行为，提高畜禽水产品餐桌质量安
全水平等一系列要求。

屡禁不绝的孔雀石绿是什么？

你喜欢吃水产品吗？是不是对活的鱼虾
蟹情有独钟？如果答案是肯定的，那你有没有
听说过一种水产品禁用化合物，同时也是潜
在致癌物，孔雀石绿？

孔雀石是含铜的碳酸盐矿物，而孔雀石
绿和它只是颜色相近。孔雀石绿是人工合成
的有机化合物，和苏丹红类似，都是常见的工
业染料，但孔雀石绿在食品领域并非用于染
色。

上世纪 30 年代，人们发现孔雀石绿可以
用来杀死鱼体表面的真菌、寄生虫，尤其是对
水霉病有特效，于是它开始在世界各国的水
产养殖领域大量使用。十几年前，国内几乎所

有水产养殖户都在用。到上世纪 80 年代，
仅美国每年就消耗孔雀石绿 1000 吨左右。

后来科学家怀疑孔雀石绿有致癌、致
畸、致突变的潜在威胁，于是对它的使用开
始逐步收紧。2002 年，欧盟正式禁止孔雀
石绿用于渔场，随后中国出口到德国的鳗
鱼被检测出孔雀石绿。同年，中国也将它列
入《食品动物禁用的兽药及化合物清单》
(观赏鱼可以用)，原卫生部公布的“违法添
加黑名单”里也有它的名字。

虽然各国都开始禁止使用，但并未得
到很好的执行。2005 年，英国人在超市的
三文鱼里发现孔雀石绿，各国纷纷开始严
查。

紧接着，来自中国的淡水养殖产品也
被曝使用孔雀石绿，例如 2006 年国内媒体
揭发的“嗑药多宝鱼”。随便在网上搜一下
还能找到很多相关报道。无论大超市、小市
场还是餐馆酒店，都有孔雀石绿的身影，即
使是北上广深这样的监管相对完善的一线
城市也难以幸免。

为了打击违法行为，监管部门也不是
没想办法，各种抽检不断。比如 2015 年 5
～ 6 月，食药总局抽检水产品 253 批次，其
中部分地区的黑鱼、鲤鱼、草鱼、牙片鱼、鳜
鱼、鲈鱼、鲶鱼被检出孔雀石绿。

在中国裁判文书网上，有关孔雀石绿
的刑事判决已有 20 多起，但即使这样还是
挡不住违法行为。主要原因在于孔雀石绿
投入小，见效快，其价格相当便宜，卖观赏
鱼的地方就能买到，更重要的是它的药效
好到没朋友，至今也没有理想的替代药物
出现，这就导致违规使用的情况层出不穷。

孔雀石绿一般用在哪儿？

违规使用孔雀石绿一般有四种情
况———

养殖消毒：在养殖场使用孔雀石绿，主
要是提高鱼、虾、蟹卵孵化率和幼苗成活
率，预防寄生虫病和水霉病等渔害。

运输工具消毒：渔贩为了延长鲜活水
产的生存时间，在运输前用孔雀石绿溶液
对运输车厢进行消毒。

鱼池消毒：水产品从捕捞到当地水产
批发市场，再到外地水产批发市场，要经过
多次装卸和碰撞，容易出现刮擦伤，继而导
致生病或死亡，因此储放鲜活水产的池子
也常采用孔雀石绿进行消毒。

暂养消毒：宾馆、饭店、大排档等提供
餐饮服务的单位以及水产零售摊位为了延
长水产的存活时间，也可能投放孔雀石绿
进行消毒。

孔雀石绿在动物体内被转化为无色孔
雀石绿，这种物质在体内的残留时间较长，

在不同水产中的残留时间不同。
比如在对虾苗里可以残留 10 天左右，

在螃蟹里残留 3 周，而在有的鱼体内可以
长达半年以上。

对于消费者来说，残留时间长当然不
是好事。刚买的贝类可以养几天吐吐沙，而
你不能指望把鱼养几天就能去除孔雀石绿
残留。

不过这对于违规使用者来说也不是好
事，因为很难通过“停药期”逃避监管。现在
精密仪器检测孔雀石绿的灵敏度已经很
高，十亿分之一的浓度都能检测到。

除了 2006 年被曝光检出孔雀石绿的
多宝鱼，辽宁省食品检验检测院在 2013 年
的一次检测表明，被检测的 180 份水产品
中，50% 以上检出孔雀石绿(其中约 30%
符合欧盟标准 2 微克/公斤)，鳟鱼、鲈鱼、
鳜鱼、鳗鱼、鳝鱼、中华鲟等价格高的鱼种
问题比较突出。

孔雀石绿有多毒？

对于一种潜在致癌物，只有不吃才是
最安全的。但违规使用的这么多，难免会吃
进去一些，我们该怎么办？

科学家用一个叫 MOE 的参数描述这
种风险，对于孔雀石绿，如果 MOE 大于
10000，则基本上没有风险。MOE 越大，风
险越小。

根据数学模型推算，一个 60 公斤重的
成年人，活到 80 岁，每天吃 6 两鱼肉，则孔
雀石绿的残留量要达到每公斤 400 微克，
MOE 正好为 10000。也就是说，只要孔雀
石绿的残留低于 400 微克，对健康的风险
是很小的。

根据辽宁的数据，90% 以上的孔雀石
绿检测值在每公斤 50 微克以下。中国水产
研究院在广东省检测了鳜鱼和杂交鳢，孔
雀石绿残留量均不超过每公斤 20 微克。另
外根据英国 1996-2005 年的数据，孔雀石
绿含量大多在每公斤 100 微克以下。

由此可见，市场上大多数孔雀石绿的
检出量远达不到 400 微克，而且几乎没有
人能一辈子平均每天吃 6 两鱼，因此总体
风险相当小。

消费者该如何识别？

网上有一些攻略里面提到了消费者肉
眼识别孔雀石绿的技巧。对此，我想说的
是，其实用处有限。肉眼识别主要是看颜
色，但这受到鱼种 、光线 、环境等诸多因素
的影响，如果孔雀石绿使用量不大，你是看
不出来的。当然，如果看到明显有颜色异常
就别买了。

更重要的是，孔雀石绿可以很快被吸收
并在鱼体内被代谢为脂溶性的无色孔雀石
绿。尤其是有些鱼在养殖场就已经用过孔雀
石绿，因此凭肉眼不可能准确分辨。

在此，提供几种仅供参考的水产选购技
巧，希望对你有所帮助。

1 、野生鱼很可能不含孔雀石绿。养殖环
节使用孔雀石绿可以提高卵的孵化率、幼苗
成活率和成体抗病能力。如果是野生水产品
种，例如带鱼、鲅鱼，就避免了养殖环节使用
孔雀石绿的可能。

像带鱼这样捞上来就是死的，也没必要
用孔雀石绿，这也是为什么各地的孔雀石绿
专项监测、抽检都不检它的原因。

2 、海鱼有可能不含孔雀石绿。多数海鱼
捞上来就是死的，远洋捕捞的海鱼大多直接
分选急冻，因此不需要用孔雀石绿。

当然，近海养殖鱼类加孔雀石绿的可能
性大得多，这些鱼类一般都是经济价值较高
的鱼种，比如多宝鱼、比目鱼等。

3 、便宜的鱼有孔雀石绿的可能性较低。

不是说便宜的鱼就不会有孔雀石绿，但越是
便宜的鱼，用孔雀石绿的可能性越小，因为违
法利润不高，也就犯不上以身试法。

比较常见的容易有孔雀石绿的鱼包括鳜
鱼 、鳗鱼 、鲈鱼 、石斑鱼 、黑鱼 、多宝鱼 、鲟鱼
等。

4 、冰鲜或冻鱼有孔雀石绿的可能性较
低。活鱼的优势主要是口感，营养和冰鲜鱼、
冻鱼并没有多大差异。由于已经是死鱼，也就
没有必要放孔雀石绿续命了。

只不过我们并不知道这些鱼是咋死的。
也许在渔场已经用过孔雀石绿，也许是运输
途中缺氧憋死的，也许是其他疾病死掉的。

5 、周转快的鱼有孔雀石绿的可能性较
低。比方说在餐馆吃鱼，像草鱼、鲤鱼这种食
客点单量较大的鱼，由于周转快，商家暂养的
时间很短，不太需要防水霉病或寄生虫，只需
要增氧就行了。

另外，鱼密度过大，容易碰撞掉鳞，如果
周转不快更容易生病，添加孔雀石绿的可能
性增大。当然，暂养的时候不加孔雀石绿，不
等于养殖和运输环节不加。

6 、尽量选择干净池子里的鱼。这里主要
指的是餐馆饭店、活鱼零售点，因为暂养鱼池
是需要定期清空做清洁的，否则容易孳生病
菌。如果鱼池污秽不堪，说明经营者卫生意识
不强，投放孔雀石绿防病的概率更大。

总体而言，通过吃鱼吃进去的孔雀石绿
还是很少的，虽然违法行为十分可恨，但健康
风险并不大。配合这些简单易学的技巧，你真
的不用担心它！

作者简介：钟凯 ，食品安全博士 ，专注
食品安全知识科普，是一位优秀的“知识搬
运工”。

比较常见的容易有孔
雀石绿的鱼包括鳜鱼、鳗鱼、
鲈鱼、石斑鱼、黑鱼、多宝鱼、
鲟鱼等。孔雀石绿虽然是潜
在致癌物，违法行为也十分
可恨，但通过吃鱼吃进去的
孔雀石绿很少，健康风险并
不大。配合简单易学的规避
技巧，你真的不用太担心

“百万年薪”能否让医疗资源活起来
深圳医院取消事业编制“去行政化”探索

新华社广州新媒体专电(记者肖思思、白
瑜)长期以来，公立医院行政化色彩浓厚被认为
是阻碍医改的一大问题，公立医院“管办不分”
“政事不分”，编制管理带来“同工不同酬”“医疗
资源如死水”等诸多怪象。近日，网一则“香港大
学深圳医院取消事业编制，医生年薪可达百万”
的消息，引起社会关注，记者对此进行了走访。

医生年薪百万不是梦：靠能力
吃饭幸福感强

香港大学深圳医院是“去编制化”最彻底的
医院之一。在 2012 年开始投入使用的这家公立
医院，没有行政级别，所有员工不具有事业编制。

说起当年放弃原编制来到这家医院，香港
大学深圳医院内科的张医生说：“我当时也有过
犹豫。亲友都劝我，编制除掉就没有回头路了，
我都副教授级了，再呆几年就是副院长了，大家
都劝我不要走。现在在港大深圳医院虽然累一
点，压力大一点，但是靠能力吃饭，幸福感挺强

的，我希望市场能够成熟起来，让医生的专业价
值得到合理回报。”

2015 年 5 月底，《深圳市深化公立医院综
合改革实施方案》提出，到 2017 年底，深圳的公
立医院不再实行编制管理，取消行政级别。随着
方案逐步推进，深圳罗湖区整合区内 5 家医院
和 35 家社康中心建成罗湖医院集团，以法人结
构为载体率先试水改革，尝试全员聘用，取消医
院集团行政级别和领导职数，打破终身制，做到
能上能下，能进能出。

在深圳，“去行政化”的努力正引发一些新变
化。记者了解到，在薪酬待遇上，有些没编制的医
生，薪资水平甚至高于有编制的医生。深圳市卫
计委主任罗乐宣介绍，比如在深圳一些医院，引
进个别特聘岗位，年薪 100万、200万也有。

“70 万年薪，是以往公立医院医生不敢想
的数字。”张医生现在在港大医院是副顾问医
生，相当于其他医院的副主任医师，年薪约 70
万元。

不仅仅是大医院，对于很难留住人才的
基层医院，深圳也想出了“高年薪制”的办法。
罗乐宣说，罗湖医院集团试点向全国招聘 30
名年薪 30 万的全科医生。目前全市医务人员
平均工资是 21 万，全科医生平均 17 . 5 万。
这是罗湖区分级诊疗吸引优秀医疗人才下沉
基层的一项重要措施。

编制造成怪象，是时候考虑
取消了

业内专家认为，很长一段时间内，编制客
观上造成“同工不同酬”“把医生当私有财产”
等怪现象。在现有利益格局之下，不去编制，
医改难以推进。

广东省卫生计生委巡视员廖新波说：“医
院发展需要在没有编制的情况下自主招人，
编制的存在人为制造了一些政策歧视，比如
在福利、奖金、劳动时间等方面，对于付出同
样劳动价值的医生，并没有一视同仁，‘同工
不同酬’的现象不少，我做医政管理多年来收
到很多这方面的投诉。”

此外，“编制管理”限制了医生自由流动，
也阻碍了分级诊疗。廖新波说，“医生多点执
业”难以推下去，就是因为编制的枷锁，把医
生紧紧锁在单位里面，单位又把编制医生作
为自己的私有财产不放出去，优质资源无法
自动通过市场来调节、支配。如果不废除医生
的事业单位编制身份，优秀医生下沉到社区
就始终是一句空话。

然而，深圳在试水“去行政化”改革的过
程中也遭遇不少阻力。据深圳一位公立医院
院长透露，2015 年上半年，该医院曾试点全
面取消编制，但短短几个月后又恢复。“单位
人”背后捆绑着诸多利益。一位医生告诉记
者，之所以深圳实行“去编制”几个月就停了，
是因为老职工闹得太厉害。港大医院是新医
院，全都是增量，所以改革起来难度小很多。

深圳罗湖区妇幼保健院一位外科医生告
诉记者，职务晋升、评职称这些东西都绑在编
制上，宣布取消编制容易，但是首先配套政策
要跟得上。

罗乐宣坦言，客观来讲，在全国编制都还

没有完全取消的情况下，大家对取消编制还会
有一些顾虑，特别是深圳引进人才的时候，编
制里最核心的就是待遇，这也是最大的阻力。

突破编制“空壳”，如何盘活
医改“这盘棋”
事实上，随着福利、保障社会化的推进，

编制已然成为“空壳”。廖新波说：“将来退休
后养老是社会保险，医疗是医疗保险，评职称
并非有编制才可以评，编制也不再是政府财
政人头拨款的依据。从这个意义上来讲，编制
已经成为一种‘空壳’，需要逐步取消。”

——— 为医生多点执业提供有力支持。这
点在医生当中得到印证。港大深圳医院一位
医生告诉记者，“去编制化是置之死地而后
生，让医生能够自由流动。”

深圳市卫生监督局局长蔡本辉认为，“公
立医院只有打破‘单位人’的管理，取消编制，
实行员额管理，改革社会保障制度，多点执业
的瓶颈才会慢慢打开。”

——— 盘活医改这盘棋。在深圳，医生待遇
问题受到前所未有的重视。除了落实政府投
入保障责任外，在运营机制上，深圳主要有财
政补助、医保偿付、医疗收费三个方面的筹资
渠道，来保障医院正常运行，而不是单纯依靠
医院自己的业务收入。去年深圳公立医院收
入中用于医务人员的费用比重占到 47 . 7%。

罗乐宣说：“我们不搞药事服务费，但把
能够让医务人员体现技术劳务价值的措施结
合起来，通过这些方法来调整，尽管这些措施
目前还不是非常到位。”

———“去行政化”宜逐步推进。“去行政化
我们逐步在推进。老医院目前没有全面开展，
将选取深圳市眼科医院等专科医院开展试点
推进。”罗乐宣说，“去编制后，首先要保障待遇，
特别是离退休待遇。我们现在取消了编制，但
新增了职业年金，通过年金机制保障待遇。”

多位业内人士表示，促进医生成为社会
人，能让医生的积极性更好发挥。通过市场配
置资源，医生的价值就能得到充分体现，这就
是“去行政化”的力量，也是盘活医改“这盘
棋”的关键。
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